



Muñoz C., Héctor, ed. *Miradas y Voces en torno a la Educación Bilingüe Indígena*. México: Universidad Pedagógica Nacional-Gobierno de Chile; Ministerio de Educación. 2000. 272 p. (María Catrileo).

El contenido de este libro incluye un conjunto de informes finales elaborados por maestros chilenos seleccionados por el Programa de Becas en el Exterior para Profesionales de la Educación del Ministerio de Educación de Chile. Este grupo de profesores participó en el programa de pasantías desarrolladas en Oaxaca, México, en los años 1998 y 1999.

Según Muñoz, editor de esta obra, "las experiencias académicas e investigativas desarrolladas en el marco de estas pasantías se sustentan en una propuesta de intervención académica en la profesionalización en educación pluricultural y bilingüe, la cual se nutre de las vertientes de la etnografía de la interacción educativa y del análisis cultural de la identidad".

Dentro del marco anterior, y a través de los informes presentados por los maestros, se advierte una diferencia importante en la política pública de educación intercultural bilingüe en los países con población indígena. Mientras en Chile se ponen en práctica algunos proyectos piloto conducidos por el Ministerio de Educación y otras experiencias iniciales dirigidas por algunas instituciones o maestros que demuestran tener algún interés específico dentro de la temática, en México existe la mayor cantidad de centros formadores de maestros bilingües para las escuelas indígenas. No obstante, allí también se presentan problemas en la implementación de los programas de formación teórica y la práctica socioeducativa, que incluyen dificultades tales como el escaso tiempo de duración de los programas de preparación y las insuficiencias en la profesionalización de los especialistas que participan en la formación de los formadores en educación intercultural bilingüe.

El grupo de maestros chilenos participantes en los programas de pasantías en el Estado de Oaxaca manifiesta haber adquirido algunos conocimientos sobre la teoría y la práctica de la educación intercultural bilingüe. Esta pasantía, de dos meses de duración, incluyó una breve preparación teórica a través de seminarios dirigidos por especialistas en "microanálisis etnográfico" e identificación de problemas interactivos, cognitivos y curriculares en el aula bilingüe indígena-español. Dentro de la preparación metodológica, los maestros realizaron un trabajo de terreno consistente en un periodo de permanencia en las escuelas rurales ubicadas en diversas comunidades indígenas del Estado de Oaxaca, incluyendo las regiones *mazateca*, *tríqui* y *zapoteca*. Aun cuando varios maestros reconocen que la revisión teórica realizada en los seminarios no fue suficiente para cumplir con sus expectativas iniciales, la experiencia en cada una de las escuelas visitadas marcó en ellos una motivación hacia la investigación científica, que permite una visión distinta con base en la sustentación conceptual y práctica del enfoque etnográfico estudiado durante la preparación teórica.

Además, es importante destacar otras ideas y opiniones fundamentales en torno al uso de la lengua de enseñanza: la opinión de los padres y los profesores que trabajan en las escuelas rurales con población indígena. En el caso *tríqui*, por ejemplo, la lengua es utilizada tanto en la escuela como en todos los lugares de la comunidad. De esto se desprende que la permanencia activa de esta lengua constituye un fuerte componente de la identidad *tríqui*.

Miradas y voces en torno a la Educación Bilingüe Indígena

[artículo] María Catrileo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Catrileo, María

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Miradas y voces en torno a la Educación Bilingüe Indígena [artículo] María Catrileo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)